

La guerra ignorada en el sur de Córdoba: confrontación armada entre enero-septiembre del 2020

Luis Trejos Rosero *

Reynell Badillo Sarmiento **

Análisis cualitativo del reporte

Para citar: Trejos, L., y Badillo, R. (2020). *La guerra ignorada en el sur de Córdoba: confrontación armada entre enero-septiembre del 2020*. Barranquilla: Centro de Pensamiento UNCaribe, Universidad del Norte.

En el reporte “La guerra ignorada en el sur de Córdoba: confrontación armada entre enero-septiembre del 2020”, el Centro de Pensamiento UNCaribe mostró los siguientes datos:

1. En lo que va del 2020, los municipios del sur de Córdoba han presenciado 12 acciones bélicas y 17 infracciones al Derecho Internacional Humanitario (DIH).
2. Esto representa el 28.6 % de las acciones bélicas (de un total de 32) y el 45.9 % de las infracciones al DIH (de un total de 37) en todo el Caribe.
3. Los municipios más afectados fueron San José de Uré (47.1 % de las infracciones al DIH) y Puerto Libertador (29.4 % de las infracciones al DIH y 50 % de las acciones bélicas).
4. Las infracciones al DIH más comunes fueron el asesinato de defensores de Derechos Humanos (35.3 %) y el desplazamiento forzado (23.5 %).
5. La acción bélica más común fue el combate (75 %).
6. En total, hubo 9 combates, 1 retén ilegal, 1 emboscada, 1 acción de la fuerza pública, 1 asesinato de beneficiario de PNIS, 1 asesinato de excombatiente, 1 mina antipersonal, 2 masacres, 2 atentados contra la población civil, 4 desplazamientos forzados y 6 asesinatos de defensores de Derechos Humanos.

En adelante, explicaremos la relevancia estratégica del sur de Córdoba y haremos referencia a cada actor armado que actúa en el territorio.

*Doctor en Estudios Americanos con mención en Estudios Internacionales (IDEA/USACH). Profesor e investigador del Departamento de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad del Norte (Barranquilla). Director del Centro de Pensamiento UNCaribe. Contacto: trejosl@uninorte.edu.co

**Internacionalista de la Universidad del Norte y estudiante de la Maestría en Estudios Internacionales de la Universidad de los Andes. Investigador adscrito al Centro de Pensamiento UNCaribe. Contacto: reynellb@uninorte.edu.co

1. Sur de Córdoba: relevancia estratégica

En el sur de Córdoba (especialmente en los municipios de Tierralta, Montelíbano, Puerto Libertador y San José de Uré) se presenta una competencia armada por:

1. El control de las zonas de cultivos de coca y procesamiento de clorhidrato de cocaína.
2. Las rutas, que van desde los laboratorios o cocinas, hasta los puntos de exportación ubicados en los municipios de Canalete, Los Córdoba, Moñitos y Puerto Escondido.

En este sentido, es importante resaltar que el sur de Córdoba es geográficamente estratégico, porque sirve como corredor de movilidad entre la costa Caribe, el Bajo Cauca, el norte de Antioquia y Urabá (antioqueño y chocono). Esta subregión tiene como nodo central el Parque Nacional Nudo de Paramillo. El control territorial de este parque natural resulta importante por la extensa red de conexiones terrestres y fluviales que ofrece. Esta subregión es disputada por las Autodefensas Gaitanistas de Colombia, Los Caparros y disidentes de los frentes 18 y 58 de las antiguas FARC-EP.

2. Las Autodefensas Gaitanistas de Colombia (AGC)

Álvarez, Llorente, Caijao y Garzón (2017) definen a las AGC como

una organización criminal que cuenta con una estructura militar que hace presencia en el Urabá antioqueño y chocono, desde donde también despliegan estrategias políticas (paros armados), quizá con el objetivo de mostrar fuerza, capacidad de coerción y ansias de que sean reconocidos como un actor para entablar un proceso de negociación o uno de sometimiento benévolo o a la medida de sus expectativas. (p. 27)

En la actualidad son el actor armado ilegal con mayor presencia en el Caribe colombiano¹ (todos los departamentos continentales) por medio de alianzas con estructuras locales. Los lugares donde concentran mayor poder son los que fueron llamados “retaguardias de las AUC”, como el sur de Córdoba y el sur de Bolívar (Trejos, 2020b).

En el sur de Córdoba, las AGC operan por medio de dos bloques: 1) el Central Urabá (Antioquia y Chocó) y 2) el Pacificadores de Córdoba y Bajo Cauca (Defensoría del Pueblo, 2018). El Bloque Central Urabá cobija el Frente Carlos Vásquez, que desde el año 2016 hace presencia permanente en el sur del municipio de Tierralta y en límites del Parque Nacional Natural Paramillo, y “su accionar se despliega a través de contingentes que portan radios de comunicación, armas largas, visten en el día prendas de color oscuro o de civil y en las noches uniformes camuflados” (Defensoría del Pueblo, 2018, p. 5).

¹Es tal el poder acumulado por estos grupos armados que en enero de 2013, el grupo los Urabeños, a modo de represalia por la muerte de Juan de Dios Úsuga David (alias Giovanni), en una operación realizada por la Policía Nacional, declararon un paro armado (orden de paralizar el comercio y el transporte durante un periodo de tiempo fijo en un territorio determinado, so pena de ser violentado) de cuarenta y ocho horas en varios municipios de los departamentos de Antioquia, Bolívar, Córdoba, Chocó, Magdalena y Sucre, logrando así paralizar el comercio y el transporte de la ciudad de Santa Marta. En marzo de 2016, decretaron un nuevo paro armado que afectó a treinta y seis municipios de ocho departamentos (tres de ellos del Caribe, a saber: Bolívar, Córdoba y Sucre).

El Bloque Pacificadores de Córdoba y Bajo Cauca opera a través de los frentes Rubén Darío Ávila y Juan de Dios Úsuga, que se ubican en los municipios de Montelíbano, Puerto Libertador, San José de Uré y en Tierralta, en coordinación táctica con el Frente Carlos Vásquez. Las tres estructuras están conformadas por individuos vestidos de civil en las cabeceras municipales y vías principales, que tienen como misión vigilar los movimientos de la fuerza pública, recaudar las extorsiones y asumir funciones logísticas (Defensoría del Pueblo, 2018, p. 7).

En las periferias rurales, las AGC tienen unidades especiales, grupos de choque que utilizan material de guerra (fusiles y armas de apoyo) y visten con prendas de uso privativo de las fuerzas militares. Los miembros de estos grupos han recibido formación militar en el Urabá antioqueño y se mueven por todo el sur de Córdoba, teniendo como base el Nudo de Paramillo (verdadabierta.com, 2019).

3. Los Caparros

En el sur de Córdoba también operan los Caparros (antes Caparrapos), también conocido como el BVPA (Bloque Virgilio Peralta Arenas). Se trata de un grupo criminal vinculado al narcotráfico y la minería ilegal. El BVPA es una estructura que se separó de las AGC después de rechazar el anuncio de sus líderes de explorar un posible sometimiento a la justicia durante la administración del expresidente Santos (verdadabierta.com, 2019).

Varios de sus integrantes recibieron formación militar en las desmovilizadas AUC. Eso les ha permitido disputar y ganar el control de territorios en el Bajo Cauca antioqueño y el sur de Córdoba, especialmente después de la desmovilización de las antiguas FARC-EP. Aunque este grupo armado ilegal cuenta con menos combatientes que las AGC, su inferioridad numérica la compensa “con una mayor experiencia en combate, manejo de explosivos, formación como francotiradores, conocimiento del territorio y disciplina en el combate [...]”. Además, conservan la estructura operativa de las antiguas FARC-EP” (insightcrime, 2019).

4. Recomendaciones

- Promover y acompañar reuniones entre la fuerza pública, las administraciones municipales y la departamental, los medios de comunicación, las organizaciones sociales y los gremios económicos con el objetivo de construir procesos de gobernanza en torno a la seguridad de los territorios, especialmente los rurales.
- Buscar la firma de acuerdos o pactos humanitarios con los actores armados ilegales, para que excluyan a la población civil de sus dinámicas armadas.
- Establecer una coordinación permanente entre el Estado nacional, regional y local con la cooperación internacional, que tenga como objetivo la formulación y elaboración de planes de acción integral con propósitos a mediano y largo plazo que posibiliten la creación de circuitos económicos legales, el fortalecimiento institucional de las administraciones locales y la articulación y cualificación de la sociedad civil (especialmente la rural).

5. Referencias

Álvarez, E.; Llorente, M.; Cajiao, A. y Garzón, J. (2017). *Serie informes, n.º 27: Crimen organizado y saboteadores armados en tiempos de transición*. Bogotá: Fundación Ideas para la Paz.

Defensoría del Pueblo. (2018). *Alerta Temprana de Inminencia n.º 010-18*.

El sur de Córdoba: teatro de guerra con poca atención integral del Estado. (26 de diciembre de 2019). *Verdadabierta.com*. Recuperado de: <https://bit.ly/3lpVEAd>

Los Caparrapos. (17 de abril de 2019). *InsightCrime*. Recuperado de: <https://bit.ly/3ltQnIe>

Trejos, L. (2020). *Construcción de paz territorial en el Caribe colombiano. Desafíos de seguridad por violencia armada*. Bogotá: Fescol (en edición).

Trejos, L. (2020b). *Situación de los actores armados en el Caribe colombiano: del orden armado a la anarquía criminal*. Bogotá: Instituto Colombo-Alemán para la Paz – CAPAZ.